

PRODUCTION ET COMMERCE DE L'ANANAS DANS LE MONDE

R. NAVILLE*

PRODUCTION ET COMMERCE DE L'ANANAS DANS LE MONDE

R. NAVILLE (IFAC)

Fruits, dec. 1972, vol. 27, n°12, p. 875-885.

RESUME - Examen de la situation mondiale de la production et du commerce de la conserve, du jus d'ananas et de l'ananas frais pour la période 1965-1970.

Position de la C.E.E. dans les importations mondiales. Etude des niveaux de la consommation européenne.

Perspectives pour 1980 établies d'après les différents niveaux maximum de consommation des pays européens faisant apparaître les besoins supplémentaires pour les trois produits étudiés.

Les possibilités d'augmentation du commerce européen sont relativement plus larges pour l'ananas frais que pour la conserve et surtout le jus d'ananas.

La production mondiale d'ananas est estimée à plus de 3.500.000 tonnes.

Environ les deux tiers de cette production sont autoconsommés, et les exportations mondiales d'ananas frais représentent, en 1970, 150.000 tonnes. Le solde, soit plus de 1.000.000 de tonnes de fruits frais, va vers l'industrie de la conserve.

Les États-Unis avec les Hawaï sont de loin les premiers producteurs d'ananas du monde suivis par le Brésil la Malaisie, Formose, le Mexique, la Thaïlande, l'Afrique du Sud et l'Australie par ordre décroissant d'importance. Il faut également insérer la Côte d'Ivoire dans cette liste des principaux producteurs, car cette République qui ne représente actuellement que 100.000 tonnes de production tient toutefois une grande place dans l'approvisionnement de l'Europe occidentale tant pour l'ananas frais que pour la conserve.

Le tableau 1 donne une idée plus précise de la situation mondiale.

LES CONSERVES D'ANANAS

Sur plus d'un million de tonnes d'ananas frais allant à l'industrie, le commerce d'exportation des principaux producteurs serait d'environ 400.000 tonnes de conserves.

Les États-Unis, avec les Hawaï, accusent ces dernières années un fléchissement sensible de leurs exportations. Par contre leur position d'importateur a évolué sur cette même période avec des tonnages importants en provenance de Formose et des Philippines.

La Communauté économique européenne consomme à elle seule 70 p. cent des exportations américaines à destination de l'Europe occidentale. C'est l'Allemagne fédérale qui est sa première cliente.

Formose connaît depuis quelques années une extension considérable qui l'a mise au premier rang des exportateurs. Les États-Unis représentent près de 50 p. cent de ses exportations et l'Europe 40 p. cent. Tous les pays de l'Europe occidentale, à l'exception de la Norvège, reçoivent des conserves d'ananas de cette provenance.

TABLEAU 1 - Production mondiale en milliers de tonnes.

	1965	1966	1967	1968	1969
Açores	3	3	4	4	4
Cuba	26	20	17	20	20
Mexique	235	231	251	242	275
Porto Rico	73	65	65	59	49
États-Unis	852	855	884	834	783
Brésil	292	295	337	338	389
Martinique	20	17	20	21	20
Équateur	60	60	56	52	50
Paraguay	18	31	32	31	34
Ceylan	40	32	45	37	40
Formose	231	270	296	311	325
Pakistan	45	57	92	97	105
Philippines	176	188	208	226	238
Iles Ryu Kyu	68	88	87	75	101
Thaïlande	301	295	188	200	200
Cameroun	3	3	4	3	4
Côte d'Ivoire	44	61	84	89	90
Kenya	26	30	35	35	29
Guinée	15	15	15	15	15
Afrique du Sud	135	140	143	132	123
Tanzanie	30	30	30	30	30
Australie	96	118	133	121	103
Autres pays	471	472	508	493	519
Total :	3.260	3.376	3.534	3.465	3.546

Source : F.A.O.

Les demandes américaines et européennes qui sont croissantes représentent pour ce producteur un facteur de développement de son économie.

Les Philippines ont une production de conserves d'ananas en nette progression. Cette industrie est dominée par les firmes américaines. Les États-Unis demeurent leurs principaux clients mais l'Europe reçoit près de 60 p. cent des exportations totales.

La Côte d'Ivoire a développé sa production depuis quelques années (de 3.000 tonnes en 1956 à 150.000 tonnes en 1971, exprimée en fruits frais). La moitié des exportations ivoiriennes est absorbée par le marché français, et l'autre moitié par les autres pays de la C.E.E. et les autres pays d'Europe occidentale.

La Malaisie est un des plus importants exportateurs du monde après Formose. Cette industrie existait déjà avant la seconde guerre mondiale, mais l'occupation japonaise lui avait fait subir d'énormes dommages. De ce fait un renouvellement complet de cette industrie eut lieu après la guerre améliorant techniquement sa production. La Grande Bretagne réceptionne 35 p. cent des exportations totales de ce pays, les États-Unis et le Canada près de 30 p. cent, le reste de l'Europe 15 p. cent.

TABLEAU 2 - Exportations mondiales de conserves d'ananas.

	1966	1967	1968	1969	1970
États-Unis	41.639	30.113	26.595	31.138	28.720
Formose	77.864	79.656	77.123	82.628	80.913
Philippines	40.228	48.481	45.000	63.000	75.000
Côte d'Ivoire	19.079	24.587	23.165	21.946	26.736
Malaisie	69.743	65.077	71.640	69.329	68.899
Afrique du Sud	39.025	43.609	50.115	48.024	55.578
Martinique	6.644	6.110	6.732	9.798	9.084
Mexique	22.442	15.604	18.578
Porto Rico	5.294	3.278	3.135
Australie	8.159	13.056	11.138	6.732	..
Total :	330.117	329.571	333.221	362.600*	381.900*

* - estimé.

L'Afrique du Sud a augmenté également sa production qui est exportée vers des marchés traditionnels : la Grande Bretagne absorbe à elle seule 40 p. cent des tonnages commercialisés. Sa position s'est affirmée sur le marché allemand.

La Martinique, département français, n'exporte que vers la métropole. Sa production à la fin de la dernière décennie était égale, elle n'a pas excédé 10.000 tonnes.

D'autres exportateurs peuvent être mentionnés :

L'Australie exporte plus de 50 p. cent vers la Grande Bretagne, 30 p. cent vers le Canada et 7 p. cent vers la Nouvelle Zélande.

La Chine a fourni 6.000 tonnes sur l'Europe.

Le Kenya commercialise environ 8.000 tonnes sur l'Europe.

Le Mexique a une grosse production d'ananas frais dont les deux tiers sont autoconsommés. Pour la conserve l'essentiel de ses exportations va vers l'Argentine, le Chili et le Canada. Sur l'Europe, l'Espagne est son principal client.

Porto Rico axe uniquement son commerce d'exportation vers les États-Unis.

Les exportations mondiales de conserves d'ananas ont très nettement progressé ces dernières années, comme en fait état le tableau 2.

Les importations.

Les importations mondiales de conserves d'ananas auraient été en 1970 de près de 370.000 tonnes (voir tableau 3).

Les États-Unis, le Canada, l'Europe occidentale (les pays de la C.E.E. et les autres pays d'Europe) représentaient à eux seuls près de 300.000 tonnes.

Les États-Unis, ce sont les plus grands importateurs du monde avec près de 30 p. cent des importations mondiales. Leur marché est approvisionné par leur propre production des Hawaï. Leurs importations proviennent principalement des Philippines pour 34 p. cent, de Formose pour 30 p. cent, de Malaisie pour 14 p. cent et du Mexique pour 12 p. cent.

Le Canada est un pays dont les importations sont à un niveau très stable. Ses fournisseurs traditionnels sont par ordre décroissant d'importance : la Malaisie et Singapour (40 p. cent), l'Afrique du Sud, l'Australie et les États-Unis pour 12 p. cent chacun, les Philippines et Formose n'ont pris place sur ce marché que depuis 1968.

La Communauté économique européenne des Six en tant qu'entité est après les États-Unis le second consommateur du monde. Ses importations de conserves d'ananas ont sensiblement augmenté dans les cinq dernières années puisqu'elles sont passées de près de 100.000 tonnes en 1967 à 147.300 tonnes en 1971.

Les marchés de la C.E.E. a été le suivant par ordre décroissant d'importance : l'Allemagne premier impor-

TABLEAU 3 - Importations mondiales de conserves d'ananas.

	1966	1967	1968	1969	1970
États-Unis	72.014	85.631	103.059	116.390	111.902
Canada	23.064	29.035	24.094	25.498	24.016
Europe occidentale					
C.E.E. :					
Allemagne	55.702	56.907	68.564	52.479	70.597
U.E.B.L.	9.548	8.013	7.741	8.104	7.662
France	23.281	22.015	20.894	26.548	27.865
Italie	2.636	2.381	2.795	4.231	5.369
Pays-Bas	10.158	10.352	9.897	8.006	9.036
Autres pays d'Europe :					
Grande Bretagne	64.414	63.863	57.715	54.935	67.705
Danemark	5.032	4.142	4.262	5.286	5.037
Norvège	2.078	2.014	2.338	2.312	4.745
Suède	3.993	3.911	4.633	5.451	6.152
Finlande	1.981	1.139	1.435	2.122	1.902
Espagne *	13.525	9.911	8.078	13.825	10.734
Suisse *	7.736	7.047	7.423	7.634	9.339
	295.162	306.361	322.928	332.821	362.061

* - chiffres extraits d'une rubrique générale «autres fruits en conserves».

tateur représente en 1971 58 p. cent du commerce de la Communauté. C'est un marché très sollicité où la concurrence est vive. Son approvisionnement est réalisé pour 80 p. cent par cinq pays : Formose (30 p. cent), l'Afrique du Sud (16 p. cent), la Côte d'Ivoire (15 p. cent), les États-Unis et les Philippines pour 13 p. cent chacun.

La France dont la part du commerce d'importation dans la C.E.E. est de 19 p. cent, est un marché régulièrement approvisionné par la Côte d'Ivoire et la Martinique avec 50 p. cent et 30 p. cent respectivement. Les États-Unis sont intervenus pour 16 p. cent en 1971.

Les Pays-Bas avec 9 p. cent du marché communautaire européen tiennent la troisième position. Leurs importations ont progressé sensiblement en 1971 sur les années antérieures.

Les principaux fournisseurs sont les Philippines, la Côte d'Ivoire, Formose et les États-Unis.

L'U.E.B.L. est un marché qui progresse mais dont l'importance dans la C.E.E. reste limitée à 8 p. cent des importations totales de la Communauté. Les Philippines interviennent pour 27 p. cent suivies de Formose 24 p. cent et de la République de Côte d'Ivoire 18 p. cent.

L'Italie, où les achats progressent, reste malgré tout l'importateur le plus faible de la C.E.E. avec 5 p. cent des importations totales. La Côte d'Ivoire fournit 43 p. cent du marché. La position de Formose n'a pas évolué alors que les Philippines et l'Afrique du Sud ont une participation plus large, les ventes américaines restent à un niveau assez faible.

Le classement de ces pays importateurs dans la C.E.E. n'a pas changé depuis dix ans.

Pour les autres pays d'Europe occidentale, l'ensemble des marchés comprenant la Grande Bretagne, le Danemark, la Norvège, la Suède, la Suisse, la Finlande et l'Espagne représentait en 1970 environ 106.000 tonnes d'importation de conserves d'ananas.

La Grande Bretagne qui était mondialement le second pays importateur de conserves d'ananas, s'est vu prendre cette place par l'Allemagne fédérale. Ce marché marque un certain plafonnement de son approvisionnement réalisé en 1970 pour 30 p. cent par l'Afrique du Sud, pour 16 et 21 p. cent par la Malaisie et Singapour respectivement. Les Philippines ont une place relativement importante dans les importations (12 p. cent). D'autres pays fournissent de plus faibles tonnages sur ce marché : le Kenya (6 p. cent), l'Australie (3 p. cent), Formose (3 p. cent), les États-Unis (2 p. cent).

Ce marché distance de très loin les autres importateurs européens (hors C.E.E.).

Le Danemark, la Suède, la Norvège ont des niveaux relativement stables dont l'importance du commerce est similaire.

La Suisse semble être un gros importateur mais le manque de précision des rubriques statistiques conduit à une certaine prudence dans l'interprétation des données.

Les importations finlandaises ne se sont pas beaucoup développées mais la structure commerciale actuelle limite son expansion.

L'Espagne est un petit marché dont la concurrence des fruits frais freine l'évolution des importations.

La répartition et la place des différentes sources d'approvisionnement de l'ensemble des autres pays d'Europe occidentale, ont été jusqu'ici dominées par la structure du marché anglais.

Les pays fournisseurs qui sont les mêmes que pour la C.E.E. y interviennent dans des proportions différentes.

L'Afrique du Sud tient la première place avec le quart de l'ensemble : les États-Unis avec 12 p. cent ont perdu leur seconde place depuis 1967 au bénéfice des Philippines (16 p. cent) ; la Malaisie et Singapour viennent en quatrième position avec 11 p. cent, suivis de Formose (7 p. cent).

La Malaisie et Singapour réalisent la quasi totalité de leurs expéditions vers l'Europe à destination de la Grande Bretagne, comme l'Australie et le Kenya d'ailleurs. Par contre les États-Unis, les Philippines et Formose ont une répartition de leurs ventes plus diversifiée vers les autres marchés européens.

*
* * *

La disparité de tous ces marchés apparaît par l'importance de leur commerce mais plus encore par leur consommation, tous deux influencés à la fois par la concurrence des autres fruits frais ou conservés, par les habitudes commerciales et alimentaires propres à chacun d'eux, par les revenus, entre autres.

L'influence de ces différents facteurs permet de définir des groupes de consommateurs ayant des niveaux de consommation similaires.

Ainsi le groupe latin où se trouvent la France, l'Espagne et l'Italie, aux productions fruitières nationales importantes, a un niveau de consommation faible de 45 à 550 g.

Le groupe nordique qui comprend la Finlande, la Suède, la Norvège, atteint une consommation de 250 à 750 g.

Le groupe anglo-saxon et germanique où figurent des pays à haut revenu, tels des États-Unis, le Canada, la Grande Bretagne, l'Allemagne fédérale, les Pays-Bas, l'U.E.B.L., le Danemark, et la Suisse qui atteignent des niveaux de consommation les plus élevés de 500 à 1.650 g.

En examinant ces différents niveaux, il apparaît que la consommation maximale annuelle par habitant pourrait plafonner aux environs de 1,600 kg.

LES JUS D'ANANAS

La situation mondiale, tant pour la production que pour le commerce, est malaisée à cerner. Les statistiques sont difficilement interprétables par manque de précision.

La production peut être estimée entre 400 et 450.000 tonnes.

Les États-Unis sont les principaux exportateurs avec 96.000 tonnes de jus simples et 15.000 tonnes de jus concentrés en 1971.

Le jus concentré est en nette progression sur les années antérieures.

D'autres exportateurs ont une importance moins conséquente dans le commerce mondial : les Philippines qui expédient aussi des jus concentrés, la Côte d'Ivoire, le Kenya, l'Afrique du Sud, l'Australie, la Malaisie, Formose, la Martinique.

Les États-Unis importent essentiellement des jus d'ananas des Philippines (un peu plus de 4.000 tonnes).

Le Canada reçoit environ 95 000 tonnes dont 63 p. cent des États-Unis et 30 p. cent des Philippines.

L'approvisionnement de la C.E.E. qui en 1971 était de 21.300 tonnes, a été réalisé par moitié par la Côte d'Ivoire et par les États-Unis, les Philippines et la Martinique pour l'autre moitié.

C'est le marché français le plus important de la C.E.E. avec 76 p. cent des importations totales.

Les autres marchés de la Communauté restent très faibles, de l'ordre de 1.500 tonnes annuelles, les Pays Bas n'importent qu'à peine 450 tonnes.

Pour les autres pays d'Europe sur un total de 22.000 tonnes pour 1970, la Grande Bretagne est le premier importateur avec 12.000 tonnes. La Suisse a importé 7.000 tonnes de jus en 1970. Pour les autres états européens, l'Espagne et la Suède n'excèdent pas le millier de tonnes, le Danemark et la Norvège se situent entre 350 et 450 tonnes, la Finlande n'atteint pas les 100 tonnes.

L'ANANAS FRAIS

Le commerce de l'ananas frais ne représente que 150.000 tonnes dont les principaux exportateurs sont :

- les Hawaï qui fournissent essentiellement les États-Unis et le Canada,
- le Brésil dont le commerce se fait surtout avec l'Argentine et l'Europe occidentale,
- Porto-Rico qui avec les Hawaï est un des principaux fournisseurs du marché canadien,
- le Mexique dont l'essentiel des exportations va vers les États-Unis,
- le Honduras qui fournit les États-Unis,
- Cuba qui expédie de petits tonnages vers de nombreux pays d'Europe occidentale,
- les Philippines dont les principaux marchés destinataires sont Hong Kong et le Japon,
- la Guinée qui exporte surtout vers l'URSS, la République démocratique allemande et la Yougoslavie, Elle fournit annuellement quelques centaines de tonnes à la France,
- les Açores dont les exportations aboutissent principalement sur tous les marchés d'Europe occidentale,
- la Côte d'Ivoire, la Martinique et le Cameroun qui exportent tous leurs tonnages vers la France d'ou une partie est réexpédiée vers les pays européens voisins,
- l'Afrique du Sud qui approvisionne essentiellement la Grande Bretagne.

Cette liste d'exportateurs succincte donne un aperçu des courants mondiaux du commerce de l'ananas frais.

Les importations.

Parallèlement aux exportations la situation des principaux pays importateurs est intéressante à examiner du fait d'une meilleure précision.

Les États-Unis ont reçu en 1970, 29.000 tonnes d'ananas frais des Hawaï sur 53.000 tonnes de consommation. Le complément est fourni surtout par le Mexique, le Honduras et les Philippines.

Le Canada a importé 3.300 tonnes en 1970, année record sur la dernière période quinquennale.

TABLEAU 4 - Importations d'ananas frais dans la C.E.E. (en tonnes).

Pays importateurs →	Allemagne fédér.		U.E.B.L.		France		Italie		Pays-Bas		Total C.E.E.	
	1971	1967	1971	1967	1971	1967	1971	1967	1971	1967	1971	1967
Europe												
Allemagne fédérale	-	-	20	-	-	-	61	-	4	-	85	-
U.E.B.L.	-	-	-	-	-	-	-	-	4	-	-	4
France	-	-	2.121	371	-	-	205	127	523	151	2.849	649
Pays Bas	-	-	87	6	-	-	-	-	-	-	87	6
Portugal	158	364	55	66	185	-	73	86	12	12	483	528
Autres	-	22	-	1	-	4	-	-	7	-	7	27
Amérique du Nord												
Centrale												
Costa Rica	234	-	-	-	436	-	-	-	2	-	672	-
États-Unis	41	23	-	3	-	-	-	-	37	22	78	48
Honduras	214	-	27	-	-	-	-	-	126	-	367	-
Mexique	-	-	-	-	-	-	-	-	-	2	-	2
Amérique du Sud												
Brésil	-	477	-	-	-	-	195	-	-	84	195	561
Autres	-	38	1	6	-	-	7	3	71	-	79	47
Asie												
Formose	14	4	-	-	-	-	-	-	-	-	14	4
Autres	2	-	1	-	-	-	1	-	-	-	4	-
Afrique												
Afrique du Sud	189	2	21	-	-	-	-	-	85	-	295	2
Cameroun	107	47	8	1	1.402	1.093	100	-	8	-	1.625	1.141
Côte d'Ivoire	4.894	1.357	135	68	11.984	7.881	3.050	822	47	6	20.110	10.134
Guinée	50	145	-	-	174	1.238	-	19	-	-	224	1.402
Kenya	313	98	27	33	33	-	2	-	95	6	470	137
Autres	-	1	16	-	-	3	47	-	-	-	63	4
Antilles												
Cuba	740	-	-	-	-	-	-	-	1.064	-	1.804	-
Martinique	117	398	-	-	4.767	3.956	31	45	-	-	4.915	4.399
Autres	-	-	-	6	-	62	-	-	-	-	-	68
Océanie												
Australie	-	-	-	-	-	-	71	-	-	-	71	-
Autres	-	-	-	-	-	-	-	155	-	-	-	155
Divers	94	9	1	1	1	260	-	80	17	-	113	350
Total général :	7.167	2.985	2.520	562	18.982	14.497	3.843	1.337	2.098	287	34.610	19.668

TABLEAU 5 - Importations d'ananas frais dans l'Europe occidentale pour les principaux consommateurs (en tonnes).

Pays importateurs →	Grande Bretagne		Irlande *		Autriche		Danemark		Norvège		Suède		Portugal		Suisse		Finlande		Espagne		Total général		
	1970	1966	1970	1966	1970	1966	1970	1966	1970	1966	1970	1966	1970	1966	1970	1966*	1970	1966	1970	1966	1970	1966	
Europe																							
Allemagne fédérale	-	-	-	(a)	-	-	-	1	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	1
France	64	85	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	3	-	-	-	67	85
Italie	-	-	-	-	-	5	-	-	-	-	-	-	-	-	10	-	-	-	-	-	-	10	5
Portugal	-	-	-	-	-	6	5	18	27	11	41	64	-	-	78	156	-	8	123	91	280	354	
Autres	-	-	-	-	-	-	2	28	-	-	-	-	-	-	43	-	-	-	-	-	-	45	28
Amérique du Nord																							
Centrale																							
Costa Rica	-	-	-	-	-	-	9	-	-	-	25	-	-	-	14	-	55	-	-	-	-	103	-
États-Unis	-	-	-	-	-	-	34	-	5	-	65	6	-	-	-	-	5	-	-	-	-	109	6
Mexique	-	-	-	-	-	-	-	1	-	-	-	-	-	-	-	-	10	-	-	-	-	10	1
Autres	-	-	-	-	-	-	-	25	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	25	-
Amérique du Sud																							
Brésil	-	-	-	-	21	3	69	37	-	-	93	-	-	-	14	-	7	-	-	-	-	204	40
Autres	-	-	-	-	-	1	3	-	-	-	11	-	-	-	-	-	1	-	-	7	-	15	8
Asie																							
Formose	-	-	-	-	-	-	1	-	-	-	-	-	-	-	13	13	2	-	-	-	-	15	14
Philippines	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	161	-	-	-	-	-	-	161
Singapour	-	-	-	-	-	-	2	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	2
Afrique																							
Afrique du Sud	6.501	2.027	37	-	3	29	10	-	-	-	14	-	-	-	8	5	-	-	-	1	6.589	2.046	
Cameroun	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	46	-	-	-	-	-	46	46
Côte d'Ivoire	-	-	-	-	25	4	100	3	29	-	144	-	-	-	1.020	156	54	-	372	228	1.744	391	
Guinée	-	-	-	-	29	8	3	3	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	37	3
Kenya	291	266	-	-	14	8	11	5	-	-	48	32	-	-	134	61	-	-	-	1	518	373	
Autres	202	333	-	-	-	1	-	2	-	-	-	-	268	130	48	46	1	-	-	3	519	515	
Antilles																							
Cuba	-	-	-	-	-	-	140	-	-	-	90	-	-	-	40	-	2	-	-	-	-	272	-
Martinique	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	89	-	-	-	18	58	-	-	-	1	-	107	59
Autres	-	25	-	-	-	-	68	-	-	-	60	-	-	-	-	-	9	-	-	-	-	137	25
Divers	269	34	-	-	16	1	2	-	20	18	18	3	-	1	6	-	-	-	1	2	332	59	
Total général	7.327	2.770	43		125	32	505	111	81	29	698	105	268	131	1.446	702	146	8	499	334	11.138	4.222	

* - chiffres extraits d'une rubrique générale «Autres fruits tropicaux».

(a) - pas de statistiques douanières détaillées.

Les importations argentines sont de 16.400 tonnes en 1970 et il ne semble pas qu'il y ait une progression très sensible sur les années précédentes.

L'ananas frais est en pleine expansion sur le marché commun (31.610 tonnes en 1971) et la France reste le pays d'élection pour ce commerce puisqu'en 1971, elle représentait plus de 50 p. cent du tonnage global livré à la C.E.E. Il faut toutefois signaler que ce pays réexporte d'importants tonnages vers ses partenaires : l'U.E.B.L. surtout, les Pays-Bas et l'Italie.

L'Allemagne fédérale sur les cinq dernières années a plus que doublé ses importations (2.985 tonnes en 1967 contre 7.167 tonnes en 1971). C'est le second marché de la C.E.E., alimenté principalement par la Côte d'Ivoire (67 p. cent en 1971), le solde étant fourni par les Açores, Costa Rica, le Honduras, l'Afrique du Sud, le Cameroun, le Kenya, Cuba, la Martinique.

L'U.E.B.L. est surtout approvisionné par les réexportations françaises qui représentent 84 p. cent de l'ensemble des tonnages livrés sur ce marché.

La France est un marché organisé et protégé par une décision gouvernementale qui a fixé une répartition réservant 85 p. cent du marché aux Départements d'Outre-Mer - la Martinique en l'occurrence - et à la Côte d'Ivoire (42,5 p. cent chacun) et 15 p. cent aux pays tiers. Des réunions professionnelles déterminent les tonnages dans le temps en fonction des disponibilités tant pour le marché français que pour les réexportations.

Cette répartition de fait ne se reflète pas très exactement, compte tenu des tonnages disponibles de la Martinique. En effet, la Côte d'Ivoire a fourni en 1971 63 p. cent et la Martinique 25 p. cent du marché.

C'est la France qui influence les résultats globaux des importations de la Communauté économique européenne et les deux plus importants fournisseurs de la C.E.E. sont la Côte d'Ivoire et la Martinique.

L'Italie présente une progression régulière de son marché encore très étroit où la présence de l'ananas de Côte d'Ivoire est prépondérante (près de 80 p. cent).

Aux Pays-Bas le niveau des importations est également faible bien que la progression des tonnages soit très sensible sur les cinq dernières années (de 151 tonnes en 1966 à 523 tonnes en 1971).

Dans les autres pays d'Europe occidentale limités à Grande Bretagne, Irlande, Autriche, Danemark, Norvège, Suède, Portugal, Suisse, Finlande, Espagne ; on enregistre une expansion des tonnages (4.222 tonnes, en 1966 contre 11.138 tonnes en 1970).

La Grande Bretagne approvisionnée essentiellement par l'Afrique du Sud est le premier importateur des pays précités, avec 7.327 tonnes en 1970. Elle diste de très loin les centres importateurs et cette situation se reflète dans les importations totales des autres pays d'Europe.

La Suisse achète surtout à la Côte d'Ivoire (70 p. cent en 1971).

La Suède et le Danemark montrent un certain intérêt pour ce fruit puisqu'en 1970 leurs importations respectives étaient de 700 et 500 tonnes, alors que la Norvège n'atteint pas les 100 tonnes.

L'Espagne reste à un niveau relativement stable. Le Portugal ne se fournit qu'en Angola et a peu progressé depuis 1966. Ce n'est qu'un complément à la production nationale des Açores.

La Finlande, l'Autriche ont des importations qui atteignent seulement les 100 tonnes annuelles.

PERSPECTIVES

Conserves.

Les possibilités des pays producteurs d'ananas pour la conserve sont grandes et la consommation pour certains pays devrait pouvoir encore s'élever.

Si aux États-Unis on enregistre un certain plafonnement du niveau de consommation depuis quelques années, comme le montrent les chiffres suivants :

1966	1,406 kg	1969	1,450 kg
1967	1,406 kg	1970	1,460 kg
1968	1,680 kg		

les consommateurs européens sont loin d'avoir atteint ce niveau.

Des pays à haut revenu comme l'U.E.B.L., les Pays-Bas, le Danemark, l'Allemagne fédérale, la Grande Bretagne et la Suisse devraient pouvoir atteindre dans la prochaine décennie la limite maximum de 1,500 kg par tête ce qui représenterait un marché de 230.000 tonnes, compte tenu de l'évolution démographique définie par les Nations Unies.

La Suède, la Norvège et la Finlande, dont les revenus sont élevés et dont les habitudes alimentaires réservent une place importante aux conserves de fruits devraient pouvoir consommer 1 kg de conserves d'ananas par tête soit un marché de 17.000 tonnes en 1960.

Importations de conserves d'ananas dans certains pays d'Europe occidentale (en tonnes).

Import	Grande Bretagne					Danemark					Norvège					Suède					Suisse					Finlande					Espagne *					Total Général									
	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966	1970	1969	1968	1967	1966					
Allemagne fédérale						3	19	12	7	11																										3	19	12	7	1					
E.B.L.						2	4	3			15																									17	4	3							
Italie									3																														3						
Pays-Bas										1																																			
Etats-Unis	1.322	1.447	856	1.796	3.555	438	656	654	1.116	1.136	2.390	1.179	899	1.232	1.164	864	1.400	1.333	1.399	1.526	3.047	2.575	3.448	2.437	3.762	520	798	817	660	1.014	514	1.559	811	1.465	2.266	9.095	9.614	8.818	10.105	14.42					
Indonésie						8				94						11			10	66	25					113	3.830	3.204	35	472	2.215	3.874	3.204	35	512	2.63									
Israël																14																													
Irlande	1.260	558	125	572	739	994	534	824	486	931	21		28	18	193	122	98	194	364	199	33					136	78	60	37	46					8	2.566	1.268	1.231	1.477	2.11					
Italie	2.101	1.422	291	1.281	2.356	977	1.111	737	862	1.214	54	201	213	99	96	1.159	606	322	394	615	1.915	1.397	1.804	2.359	1.909	412	425	51	53	47	13	18	38	1.138	25	6.631	5.180	3.456	6.186	6.26					
Malaisie	11.482	7.922	12.248	12.766	16.113	513	693	345	450	537	24	41	57	30		300	513	470	68	154	56	39	42	63	101	110	142	25	97	154	793	2.393	1.713	1.037	2.567	13.278	11.743	14.900	14.511	19.62					
Philippines	8.214	4.470	6.128	7.883	5.949	923	810	514	300	337	1.649	223	533	179	72	3.112	2.181	1.954	1.530	1.333	2.576	2.465	1.431	1.847	1.516	284	101		4	9	2.397	1.532	1.886	332	2.543	19.155	11.782	12.446	12.075	11.75					
Singapour	14.213	14.393	10.901	9.784	10.493	72	128	73	25	88																																			
Thaïlande						20	7	4					21				9																												
Afrique du Sud	19.657	17.197	17.880	17.337	17.313	544	776	628	366	278	383	381	316	257	269	188	97	12	14	31	1.093	894	375	169	232	343	464	459	228	573	2.825	4.735	3.316	5.028	2.815	25.033	24.544	22.986	23.399	21.51					
Côte d'Ivoire						241	303	215	352	186						44	97	60																											
Kenya	4.177	3.903	1.863	4.229	3.283	318	222	104	151	186	146	204	155	147	50	212	355	128	42	26	470	135	77	84	137	53	96				2	304	243	91	90	267	5.680	5.158	2.418	4.743	3.95				
Malaisie	2.269	2.002	6.655	7.247	3.787		8			6			66																				6	22	17	40	6	22	17	4					
Australie	3.010	1.621	768	968	826	4	2	146	28	27	63	83	50	22	44	87	118	220	90	36	1	3	63	14	46	6	2	7	43	22	27	71	32	4	18	3.198	1.900	1.286	1.161	1.01					
Divers	67.705	54.935	57.715	63.963	64.414	5.037	5.286	4.262	4.150	5.032	4.745	2.312	2.338	2.014	2.078	6.152	5.451	4.633	3.911	3.993	9.339	7.634	7.423	7.047	7.736	1.902	2.122	1.435	1.139	1.981	10.734	13.825	8.078	9.911	13.525	105.614	91.565	85.884	92.027	98.75					

Chiffres extraits d'une rubrique générale «Autres fruits conservés».

Importations de conserves d'ananas dans la C.E.E. (en tonnes).

Pays importateur	Allemagne fédérale					U.E.B.L.					France					Italie					Pays-Bas					Total C.E.E.						
	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967		
Allemagne fédérale						83	46	14	1							6	1		1		476	198	112	10	14	565	246	126	12	14		
U.E.B.L.																14	16	4				28	20	37	13	14	44	24	37	13		
France						1	59	9								6			6			13				7	72	9	6			
Italie	3	1				19	76														3					25	1	76				
Pays-Bas	79	1	4			153	157	27	6	40																236	28	10	41	153		
Portugal																																
Etats-Unis	11.984	9.544	7.250	9.131	8.869	2.445	2.353	2.711	2.616	2.817	4.582	3.814	3.405	1.533	2.229	542	490	572	743	387	2.307	1.456	1.575	1.640	2.573	21.960	17.657	15.513	15.663	16.975		
Mexique						64	11	11	22								3	8	108	2	9	2	9	2	9	66	23	11	32	117		
Chine	2.859	4.750	3.032	2.256	1.188	38	1				342	121	367	164	144	6	9	29	9	11	58	146	64	119	100	3.303	5.027	3.492	2.548	1.443		
Formose	25.500	18.242	16.706	19.166	19.368	2.832	1.288	1.657	2.121	2.411	2	4		1		497	493	532	376	491	2.803	2.390	2.127	2.277	4.509	31.634	22.417	21.022	23.941	26.779		
Malaisie	4.271	5.076	4.008	7.409	4.843	30	4	6			4		3			453	347	380	154	205	29	49	23	29	29	4.787	5.476	4.420	7.563	5.077		
Philippines	11.881	7.232	6.490	10.794	7.453	3.188	1.399	1.762	1.372	66	485	602	357			1.139	621	457	302	79	3.791	1.959	1.841	3.643	1.380	20.484	11.813	10.907	16.111	8.978		
Singapour	16	535	5	184		8										8	53	23	14	32	39	152	83	130	137	63	748	111	328	169		
Thaïlande	1.447	1.841	1.470	1.487	446	2										5					19	8	61	20	1.473	1.849	1.470	1.548	466			
Afrique du Sud	13.718	14.837	7.645	11.216	7.164	499	241	194	109		159	128	430	417	487	1.018	1.229	579	410	341	183	210	48	89	36	15.577	16.645	8.896	12.241	8.028		
Côte d'Ivoire	12.707	7.805	5.309	6.238	6.983	2.142	1.747	1.386	1.439	1.536	15.444	12.328	11.874	12.567	12.546	2.639	2.029	1.450	700	720	3.615	2.250	1.886	1.808	1.436	36.547	26.159	21.905	22.753	23.221		
Guinée																																
Kenya	2.107	421	441	132	282	99	231	64	7							3	36	155	85	80	44	117						2.775	778	801	297	371
Cuba																																
Martinique											7.247	10.778	9.806	5.921	6.338																	
Australie	1	12	10	453	35											171	104	149														
Divers	119	300	109	97	123	75	240	204	14	1.183	192	86	19	31	33	95	34	88	72	3	66	84	82	76	70	547	744	502	290	1.412		
Total	86.592	70.597	52.479	58.564	56.907	11.674	7.662	8.104	7.741	8.013	28.557	27.865	26.548	20.894	22.015	6.508	5.369	4.231	2.795	2.381	13.897	9.036	8.006	9.897	10.352	147.328	120.529	99.368	109.891	99.668		



Importations de jus d'ananas dans certains pays d'Europe occidentale (en tonnes).

Pays importateurs	Grande Bretagne					Danemark *					Norvège *					Suède *					Suisse *					Finlande				Espagne *				Total général											
	1970	1969	1968	1967	1966	70	69	68	67	66	70	69	68	67	66	70	69	68	67	66	70	69	68	67	66	70	69	68	67	66	70	69	68	67	66	1970	1969	1968	1967	1966					
France																																													
Pays-Bas																																													
Etats-Unis		737	892	1.995	2.010	213	233	101	187	169	153	184	103	64	110	412	515	252	552	626	6.855	2.043	7.350	3.831	1.721	36	68	10	34	7						374	441	349	673	7.674	4.154	9.149	7.012	5.316	
Mexique																					157		49	35							4					613	1				161	113	50	35	6
Brsil																					489	266	85	30	12											489	266	85	30	12					
Chine						1																																							
Formose																																													
Malaisie									2	2																																			
Philippines	2.677	3.026	2.322	1.369	1.114	138	100	59	46		128	42				395	205	172	304	216	159	143	171	228	97	11	14									130	37	17	16	3.508	3.660	2.761	1.974	1.443	
Singapour																																													
Afrique du Sud	6.899	6.508	6.907	6.492	8.376	1	1														45	70		52	43	8					2	8				337	24	120	49	6.953	6.916	6.931	6.666	8.476	
Côte d'Ivoire																					15															2	2				7	15	2	2	7
Kenya	1.113		502	664		5	2	2	1	4						61	117	22								6	10	51	67	11						9	32	1.185	129	577	741	47	7	4	
Cuba																																													
Australie		639	446	84			1																																						
Divers	1.941					5			4	4											53															2	2				1.999	2	3	4	4
	12.690	10.910	11.069	10.604	11.500	368	337	164	240	177	281	226	103	64	110	883	975	446	856	842	7.764	2.532	7.742	4.265	1.884	59	82	20	46	21	962	509	496	785	21.985	16.024	20.053	16.571	15.319						

* - Chiffres extraits d'une rubrique générale «Autres fruits conservés».

Importations de jus d'ananas dans la C.E.E. (en tonnes).

Pays importateurs	Allemagne fédérale					U.E.B.L.					France					Italie					Pays-Bas					Total C.E.E.									
	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	1969	1968	1967	1971	1970	69	68	67	71	70	69	68	67	1971	1970	1969	1968	1967					
Allemagne fédérale						15	9	5	2	1	71	67	72	59	31	36	14									20	6	11	2	2	142	96	88	63	34
U.E.B.L.			8	3																						48	4	3	7		9	57	7	5	11
France	51	2	23			26	29	23	36	16						1	15	13	7							2					80	46	59	43	16
Italie																															4		1		
Pays-Bas	86	171				311	123	97	75	62	393	309	13			174	109														964	712	110	75	62
Etats-Unis	447	517	841	723	737	818	598	513	564	655	2.011	1.631	1.530	1.107	1.530	193	323	305	373	153	206	302	54	52	110	3.675	3.371	3.243	2.819	3.184					
Mexique				12																															
Brsil																										22									
Chine																																			
Formose																																			
Malaisie	1																																		
Philippines	545	436	312	372	169	212	279	205	75	48						570	551	281	85		148	366	61	47	47	1.475	1.632	859	579	264					
Singapour																										2					2				
Afrique du Sud	137					76	56	19	21	28	60	32				213	97	16	68	35	1					2	487	185	35	270	65				
Côte d'Ivoire	360	411	210	194	234	105	142	105	132	88	9.679	9.703	7.926	7.558	7.759	330	292	106	156	61	1					10	19	10.475	10.548	8.347	8.050	8.161			
Guinée											1.380	588																			1.380	588			
Kenya											1.054	284	55		142																1.055	284	55		142
Cuba																																			
Martinique				23							1.438	2.579	3.570	2.204	1.904																1.438	2.579	3.593	2.204	1.904
Australie																																			
Divers				32	19	42	17	4			1	32	94	479	7	6	1	15	1	1	13	4	1			5	93	116	499	40	26				
	1.627	1.545	1.424	1.502	1.159	1.607	1.253	978	907	899	16.131	15.289	13.645	10.937	11.372	1.525	1.409	736	693	249	393	748	135	122	193	21.283	20.244	16.918	14.161	13.872					



La France est prise isolément car son niveau de consommation d'ananas en conserves est directement influencé par l'ananas frais qui progresse chaque année. Le chiffre de 900 g correspond à une perspective raisonnable qui porterait ses importations à 50.000 tonnes en 1980.

L'Italie, l'Espagne pays à revenu plus faible et à production fruitière nationale très importante et variée ont une consommation de conserves d'ananas qui devrait sensiblement augmenter pour l'Espagne et stationner pour l'Italie. Aussi peut-on envisager le niveau acceptable de 500 g par tête, soit une consommation globale pour ces deux pays de 47.000 tonnes en 1980.

La récapitulation de ces perspectives basées sur des groupes de consommation fixerait les besoins européens en 1980 à près de 350.000 tonnes.

Les importations annuelles de 1970 étaient de 226.000 tonnes.

Jus.

Pour les jus d'ananas, le concentré est en nette augmentation comparativement aux jus simples. Le marché progresse mais il est très difficile d'établir des perspectives. Le jus d'ananas est très concurrencé par les jus d'agrumes qui bénéficient d'une très grande publicité.

Le marché d'Europe occidentale a dépassé les 40.000 tonnes en 1970, mais il n'atteindra certainement pas 55.000 tonnes en 1980.

Ananas frais.

L'ananas frais s'est très rapidement «démocratisé» sur les marchés européens. Aux États-Unis aussi la consommation est croissante, elle atteint le niveau de 317 g par habitant en 1970 contre 225 g en 1966.

La consommation française est au niveau de celle des États-Unis et, en Europe, la tendance est à l'augmentation. D'après les prévisions de campagne les tonnages commercialisés en 1972 dépasseront de très loin les importations de 1971 puisque la Côte d'Ivoire aurait une production très importante à écouler dans le dernier trimestre de l'année en cours.

Les importations européennes en 1971 étaient de 45.000 tonnes et les possibilités totales du marché en 1980 pourraient certainement dépasser 80.000 tonnes. La seule progression démographique de 1971 à 1980 aura une incidence annuelle d'environ 1 p. cent et l'année 1972 va vraisemblablement atteindre un record très au-dessus des volumes commercialisés en 1971, au moins 10.000 tonnes supplémentaires ; et l'on peut s'attendre à une légère baisse des cours.

Octobre 1972

MURISSERIE INDUSTRIELLE DE BANANES

Importation de fruits tropicaux toutes origines



ETS E. AZOULAY & CIE

Siège social :
2, rue des Tropiques
M.I.N. de PARIS-RUNGIS (94)
Tél. : 726-96-10 - Téléx : 27.079
Télégr. : COLPRODUI-RUNGIS

Magasins à Rungis :
Pavillon A3
103, av. de Bourgogne
Tél. : 677-37-06